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11 我们的我们的““班副班副””是校长是校长

22 用用““农村包围城市农村包围城市””的方式搞课改的方式搞课改

王伟是洛一高的一名数学老师，也是
高一的班主任。王伟今年30出头，教学能
力和管理能力都很受学生“待见”。与其他
班主任不同的是，王伟的班里还配一个“副
班主任”，平时学生们都叫他“班副”。他的
名字叫张欣，已年过五旬，曾经做过老师、教
研员、区教育局局长，现任洛阳一高校长。

“班副”很勤快，经常协助王老师做些
班级工作，比如每次开班会，“班副”都会参
加发言。对此，他的解释是“尽量多接触学
生，才能知道学生所需，作为管理者，才能
理论联系实际，从而做好管理”。

每当学校举办大型比赛的时候，“班
副”总是很激动，他会不遗余力地鼓动班里
的学生积极参与，多拿奖项。起初，王老师
很担心这样做会影响班级的学习成绩，但
事后证明，学生的凝聚力提高了，学习成绩
不降反升。

对此，有人不解，问张校长：这是怎么
回事？

张欣说：“学习成绩和能力不但不矛
盾，而且相辅相成。综合能力提高了，成绩
自然就上去了。再说了，一所好的学校，不
能只盯着学生的分数，更要重视学生的能
力发展，要体现对学生的终生关怀，就要培
养他们未来的生存本领。”

他举例说：“这两年，洛一高加大了素
质教育的力度，高考成绩不但没有下降，反
而有了很大提高。就拿今年来说吧，我们
的一本上线人数有望突破 500人，超过
40%，全省也没几所学校能做到。”事实证
明，多元发展不但能提高学生的综合素质，
还会带动分数的提高。

“不抓分数，过不了今天；只抓分数，过
不了明天。洛一高的目标是，既要抓住今
天，又要抓住明天。”张欣说。

□记者 李书平 通讯员 田庆合

在我市教育界，他是一个有争议的人物，有时
甚至会站在舆论的风口浪尖上。

赞美也好，议论也罢，他始终不渝地走着自己
的路。张欣，我市知名教育专家，洛一高校长。他
说：我们不抓分数，过不了今天；只抓分数，过不了
明天。洛一高的目标是，既要抓住今天，又要抓住
明天。

33 蹲着听课的蹲着听课的““学生家长学生家长””

张欣 （图片由受访者本人提供）

●问：很多人都知道分
配生是和统招生同一个标
准收费的，而择校生是收
择校费的。但是如果学生
A 在报志愿的时候选了洛
一高的择校，最后考试分
数 不 够 洛 一 高 统 招 分 数
线，够择校分数线，但同时
又能享受洛一高分配生名
额，这时是按照分配生收
费上学，还是交择校费按
择校生上学？

答：这个时候要看A所
在初中有几个洛一高分配
生名额，还有A所在初中其
他学生的考试分数。假如
洛一高分数线为610分，择
校分数线为 605 分，A 考
了 605 分，而该初中有两
个分配生名额，学生 B、C
分别考了 607 分、606 分，
都比 A 的 605 分高，那么
B、C 可享受分配生名额，
A 就要交择校费上学了。
如果B、C中有一人分数比
605分低，A就可以享受分
配生名额。

如果该初中有3个学生
分数超过610分，那么，该初
中的两个洛一高分配生名额
作废，这3个考上洛一高的学
生的名额被纳入统招名额。

今年城市区接收分配
生的学校为：洛一高、洛阳
理工学院附中、市东方高
中、市三中、市八中。在录
取分配生时，只针对考生的
第一志愿学校有效，录取线
在所报第一批第一志愿学
校统招录取线以下 50分。
分配生名额未完成的，空缺
计划转录统招生。

刘红卫提醒：近日，有
关分配生的招生政策会出
台，家长和考生可以关注，
但也不必过分关注，因为

“分配生录取基本不影响前
期的志愿填报，和择校志愿
更不冲突”。

分配生名额
与择校志愿不冲突

●问：已经报名参加中
招，但是没考上高中，在填志
愿的时候也没报中专院校的
考生，还能上中专吗？

答：可以。一些大中专
院校的 5年制大专班要求
中招分数为 200 分至 300
分，没有志愿限制。其他
普通中专和职业中专班对
中招成绩和志愿也没有过
多限制。

（上接D09版）

万一落榜
还有别的门路

在洛一高的校园内，有一面涂鸦墙，
上面花花绿绿的，内容多样，那是学生课
余时间自我展示的一块宝地。

老师们在闲暇之余，也喜欢到那儿去
转上一圈，看看学生们的天才创造。

这是张欣上任后专门为学生开辟的
一块天地。有了涂鸦墙，学生就可以把自
己的各种想法画在那里，让老师去揣度。
与此同时，他还提出“道德校园、书香校
园、生命校园”的口号，把一年里的“体育
节”“艺术节”“科技节”“读书节”4个大型
节日办得红红火火，这让原本静谧的校园
充满了生机。学生动起来了，老师也跟着
动了起来。

有老师说，比如课改，就是被学生逼出
来的，尤其是建立学队后，老师不改都不
行。闻听此言，张欣只是笑笑，意味深长。

各班都开展了学队建设，并实行学队
积分制。学生表现好，就会给他所在的
学队加分。别小看了这个制度，有了它，
学生们的学习积极性大大提高。每次上
课，学生们都抢着发言，努力展现自己，

寻求加分机会。那种一言堂的教学方式
没法生存了，因为学生不欢迎。张欣说：

“学生动起来了，老师能不动？”
就这样，四两拨千斤，学校课改渐入

佳境。“课改有很多种，但课堂模式和老师
的教学行为无疑是改革的核心。”张欣说，
不可否认的是，从核心改革往往会遇到很
多阻力，那就从外围入手吧，来个“农村包
围城市”——让学生先动起来，一方面提
高学生的积极性；另一方面，用学生的积
极性反过来推进课改，何乐而不为呢？

“当然了，课改的目的就是既要提高
学生考试成绩，也要提高学生的综合素
质。这样的结果，家长能不满意？”张欣笑
着说。

张欣很自信，这源于他系
统的治学理论和几十年来与教
育密切相关的人生经历。他看
重分数，但更关注学生的全面
发展，“家长把孩子送到洛一
高，咱就有责任把他培养成为
既有考试能力、能拿到高分数，
又具综合素质、适应未来发展
的有用之才”。

洛一高的老师和学生都知
道，张校长喜欢听课，有时一听
就是好几个月。他的腰椎不好，
坐久了就疼痛难忍，他就蹲在地
上听，于是在洛一高的教室里，
就出现了这样一个场景——教
室的走廊上，年过半百的张校
长双手拤着腰蹲在地上听课。
一次，有个家长看到了这个场
景，就好奇地问上课的老师：

“你们学校是不是允许家长听
课？”老师说：“是。”“那家长听
课你咋不给个板凳呢？”老师半
天才反应过来，说：“那是我们
校长。”

听完课，当然要评课，张欣
评课时只关注三点：是否在单
位时间内增加了教学容量，是
否在单位时间内提高了教学质
量，是否在课余时间内减轻了
师生的课业负担。

“洛一高一直在探索‘智慧
课堂’，我们不仅要分数，还要
传承文化。让学生学会互动地
使用工具，自主行动，并在各类
社会团体中互动。”张欣说，“这
样做目的，就是要培养一个完
整的人。据此，我们注重培养
学生的‘三自’（自理、自律、自
学）能力，在完成升学指标的前
提下，还要培植学生的‘三生’
（生命、生存、生活）内涵，健全
学生的人格体系。”

据近年来的调查统计证
明，升入大学的洛一高学生，无
论走进哪一所大学，都是佼佼
者。“这就是我们关注学生全面
发展的结果。”张欣说。
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